
人物：靳瑞 (广州中医药大学首席教授。岭南针灸 

新学派 “靳三针疗法”创始人) 

时间：2006年 12月 28日 

地点：广州中医药大学杏林餐厅 
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“靳三针”从 “鼻三针”开始 

记者：靳老的 “靳三针”闻名退尔，能否谈谈 “靳三 

针”这一名称的来历? 

靳教授：上世纪 7O年代，我在海南研究脑型疟疾，也 

为附近的居民看病。有一次，一位患过敏性鼻炎十多年的领 

导来找我治疗，我告诉他，只需要治疗三次，不过一次比一 

次疼，果然，经过三次治疗就治愈了。后来，他很好奇地问 

我这是什么疗法?当时我没有思想准备，我想既然三次就治 

愈。那就叫 “鼻_一针”吧。当地鼻炎患者很多，都来找我针 

灸，从此 “鼻三针”治疗过敏性鼻炎就在群众中传开了，上 

门求医的人骆绎不绝。 

1979年我返回广州中医学院筹办针灸系；国家中医药管 

理局要我总结新中国成立四十年的中医药成就。我任编委， 

主持针灸学部分。于是我把新中国成立以来全国最有代表性 

的针灸临床研究资料输入电脑，进行丁分析和总结。我把针 

灸治疗常见病中最多人用的、最有代表性的穴位，每种病选 

j个穴．并结合我几十年从事针灸临床、研究的经验，通过 

我有指导硕士、博士生的特殊条件，利用大学先进研究设备 

进行大量临床和实验研究．得出用三个穴位治疗一种疾病的 

方法。由于效果好，全国各地的医生慕名前来学习。于是， 

人们都称我 “靳三针”。 

记者： “三针”的 “三”字有什么特别的含义吗? 

靳教授： 《黄帝内经》记载： “针灸不过数处”，这个 

“数”就代表 “三”。 “三”是属于少阳的数，有 “生生不 

息”的意思。那么我用 “三”字，是因为当时我用三针就解 

决了问题。另外我觉得这个 “三”字是十分有意义的字。一 
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眼睛看不见的也用三针，耳朵听不见的施三针，偏瘫的也三 

针。手脚不灵活又三针，等等。后来我在写病例和经验总结 

时。分别总结为 “眼三针”、 “耳i针”、 “鼻三针”等等。 

“靳三针”的临床应用 

记者： “靳三针”目前主要在治疗哪些顽痰方面有独特 

疗效?它的治疗机理是怎样的呢? 

靳教授：首先要说的是中风后遗症，用 “颞三针”。施 

针顺序是：以耳尖为参照点，耳尖直上二寸入发髻为第一 

针。前面一寸为第二针，后面一寸为第=三针。这三处施针的 

效果要比其他的治疗方法都要好。虽然每次施针的地方都不 

同，但都是在关键穴位的附近，其目的一是大大减轻病人的 

疼痛．二是效果更加显著．一般几个星期就可以见效。还有 

“耳三针”，主要是针对耳朵听觉有毛病的的，对于视神经萎 

缩，可有 “眼三针”。其实，对于全身各个部位的疾患，都 

有相应的 “三针”。 

目前我主要研究 “智_一针”，主要针对儿童智力发育低 

下。针灸之所以能够治病，是因为它主要是刺激人体的穴 

位。一个穴位约有半寸大．连接着神经、淋巴等，由于穴位 

有特异性，比较敏感。受刺激后能激活人体的神经、淋巴系 

统。能够有效提高人体的免疫力。有经验的医生在每次施针 

时都会不准 (即不会在同一个地方下针)，这不准的结果是 

治疗效果更好。 

记者： “靳三针”目前在临床上的应用情况如何?发展 

前景如何? 

生二，二生三，三生万物。当然，除了鼻炎可用三针外，对 晶， 
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靳教授： “靳三针”是我所在研究团队的集体智慧的结 

由于治疗效果好，全国各地很多医生，不管是中医还是 
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西医都慕名前来学习，使得 “靳三针”得以推广。目前许多 

中医院校的针灸系学生也都在学习 “靳三针”。今年年底，我 

准备出一本书，叫 ((靳瑞针灸全真》，由人民卫生出版社出 

版，这本书可算是我毕生研究的精髓了。至于说到 “靳三针” 

将来发展如何，我个人认为，五百年后还会有人认识和使用 

“靳三针”，因为我相信学术精华总会留芳百世的。当然，在 

中国，比我 “靳i针”还好的应该还是有的。 

记者：除了 “靳三针”的研究之外。能否介绍一下您其 

他的一些学术成就，特别是临床应用方面的? 

靳教授：其实， “靳三针”是别人给我的称呼，我可从 

来没说是哦。我是医学世家出身，几十年来主要是中医，而 

且是针灸。其实我的研究领域很广泛，除了中医针灸之外， 

我对药学也有很深入的研究，我儿子在香港搞药的，那些方 

子都是我写的。近年来我主攻 “智_三针”，中央在 1997年曾 

给我颁发了 “智三针”为主，治疗精神发育迟滞的奖，那可 

是全国唯一一个奖项。 “智三针”治疗弱智儿童的效果很不 

错。至于涉足其他领域的研究，我相信还是会有的，希望在 

不久的将来吧。 

中医经络在保健领域内的应用 

记者 ：您在中医经络领域研究了数十栽，成绩瞩目。能 

否您谈谈您对人体经络方面的深刻见解? 

靳教授：我国的中医有几千年历史了，它是中华民族智 

慧的结晶。说到人体经络，中医是这么认为的：人体有五脏 

六腑、脏器、四肢，这些东西是一个整体，他们之间的关系 

是通过经络来维持联系着的。所以经络者，内属于脏腑，外 

属于肢节。经络是古人通过实践总结得来的。中医认为：人 

体经络是一个治疗的组织。经络最核心的东西是穴位，这是 

中国特有的，外国没有的。针灸或者按摩之所以可以治疗多 

种疾病，主要就是刺激穴位，通过人体经络达到治疗目的。 

值得一提的是，中医经络和西医的神经系统十分吻合，但神 

经是一个反射系统，它只是人体结构组织的调节系统，并没 

有治疗作用的。西医的神经系统提出只不过一百多年，而中 

医经络却有着两千多年的悠久历史。曾有人说既然二者这么 

相似，不如合而为一吧。实际上，经络和神经系统是各成一 

派，不能将两者合而为一，也很难将二者结合。 

记者：中医经络学在保健器具方面有哪些应用?效果如何? 

靳教授：可以用啊，我不会反对。但是我没用过这些所 

谓的保健仪器，如果它是一个电疗仪，那我就按照 “电疗仪” 

的使用说明去使用这台仪器，我不会把它当成通经络、通神 

经的仪器来用。其实到现在都没有人知道什么是经络。因为 

这是很神秘的东西。这些仪器打着中医经络的旗号来，只不 

过是他们的商业伎俩罢了。 

记者：目前，市场上有很多针灸仪、中低频理疗机等， 

大都标榜以中医经络为基础。您认为这些保健器具的治疗机 

理是否科学? 

靳教授：有科学，但是由于很多搞这些所谓保健器械的 

都是生意人，是大老板，他们都是以唯利是图为目的。我不 

反对他们，但是我也不鼓励。我几十年来只专注学术研究， 

不懂得做生意，除非他们能够提供科学的数据和写出学术报 

告，不然我不相信那些所谓的治疗效果。说句老实话，那些 

保健仪器其实是治病人 “荷包”，而不是治病。到底有没有效 

果，肯定是有的，但还要看在哪个部位。他们将仪器的功能 

夸大其辞，我是不相信的。曾有人提出要给我一千万，要我 

把 “靳三针”卖给他们，我不是做生意的，一来靳三针是许 

多人的心血，二来我怕他们过分吹嘘，不实事求是，甚至编 

出能 “起死回生”的谎言。这种泯灭良心的事情我坚决不做。 

名医介绍 

靳瑞：出身于广州中医药世家。现为广州中医药大学首 

席教授， “211”工程学术带头人，博士生导师，著名针灸专 

家，岭南针灸新学派靳三针疗法创治人。全国继承老中医药 

专家学术经验指导老师，广东省人民政府授予广东省名中医 

称号；享受国务院颁发的政府特殊津贴待遇。争 
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